



# ASSEMBLÉE NATIONALE

14ème législature

## défense et usage

Question écrite n° 50079

### Texte de la question

M. Frédéric Lefebvre attire l'attention de Mme la ministre déléguée auprès du ministre des affaires étrangères, chargée de la francophonie, sur les conclusions du rapport d'information de la commission des affaires étrangères de l'Assemblée nationale visant à insuffler une ambition francophone. Ce rapport souligne que la langue française peut être une composante majeure du plurilinguisme mondial. En effet, le contexte géopolitique actuel est porteur d'un possible renouveau pour la francophonie à condition de s'unir autour de notre langue. Sans cette unité, un effacement progressif de la francophonie serait susceptible de se produire. Dans cette période charnière, l'auteur du rapport recommande de développer les initiatives de type campus d'été et colonies de vacances francophones. Il lui demande de lui indiquer si le Gouvernement entend donner une suite favorable à cette proposition.

### Texte de la réponse

La jeunesse francophone est au coeur des préoccupations du secrétariat d'état au développement et à la francophonie auprès du ministre des affaires étrangères et du développement international. Pour cela, nous incitons nos postes à mettre en place des dispositifs innovants correspondant à des besoins clairement identifiés. C'est ainsi que des universités d'été pour les étudiants des départements de français et des filières bilingues sont organisées chaque année à Danang, au Vietnam, ou à Pnom-Penh, au Cambodge, avec en particulier l'Agence universitaire de la Francophonie (AUF). Au Japon, le réseau Colibri permet des échanges entre lycéens et nous soutenons avec nos partenaires japonais le développement de ce réseau qui regroupe 45 lycées japonais et 25 lycées français. Plus généralement, nous encourageons fortement le développement d'échanges et d'appariements entre établissements français et établissements francophones. Par ailleurs notre opérateur, l'Institut français, met en place chaque année différents programmes de mobilité pour les jeunes francophones. Parmi ceux-ci : - Culturelab qui réunit plus de 170 jeunes de 18 à 30 ans autour de stages culturels dans les domaines de la musique, de la danse, du cinéma, des arts visuels et numériques ou encore du débat d'idées ; - Labcitoyen qui permet à environ 110 jeunes originaires de plus de 70 pays de se réunir en France autour de la problématique des droits de l'homme ; - Safirlab qui offre la possibilité à une trentaine de jeunes venus de 6 pays du Partenariat de Deauville et engagés sur les questions de citoyenneté, de médias et de gouvernance locale, de suivre des formations personnalisées adaptées à leurs projets. Au-delà d'actions bilatérales et/ou régionales de ce type, la France soutient les projets de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF) comme le projet Forum mondial de la langue française. La première édition, tenue à Québec en juillet 2012, a permis à 1500 jeunes francophones de se réunir pendant 4 jours autour de la thématique du français langue de l'économie et de la culture.

### Données clés

**Auteur :** [M. Frédéric Lefebvre](#)

**Circonscription :** Français établis hors de France (1<sup>re</sup> circonscription) - Les Républicains

**Type de question :** Question écrite

**Numéro de la question** : 50079

**Rubrique** : Langue française

**Ministère interrogé** : Francophonie

**Ministère attributaire** : Francophonie

Date(s) clé(e)s

**Question publiée au JO le** : [18 février 2014](#), page 1499

**Réponse publiée au JO le** : [13 mai 2014](#), page 3861